
 

 

 

 

证券代码：002283                     证券简称：天润工业 

 

天润工业技术股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                        编号：2023-007 

投资者关系活动 

类别 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          路演活动 

现场参观 

其他（请文字说明其他活动内容） 

活动参与人员 

本次会议采用电话会议形式，具体参会人员详见附件。 

上市公司接待人员： 

董事、董秘、副总经理、财务总监：刘立 

证券办公室部长：冯春 

财务管理部经理：扈萍 

证券专员：吕旭艺 

时间 2023 年 10 月 25 日（星期三）10:00-11:00 

地点 天润工业技术股份有限公司 

形式 电话会议 

交流内容及具体

问答记录 

一、公司简介： 

公司董事会秘书刘立女士对公司 2023 年第三季度报

告进行简单解读，并就公司发展情况、经营情况进行简

要介绍。 

二、双方沟通交流： 

问：请问如何看待明年的国内重卡市场？ 

答：今年国内重卡销量预计在 90 万辆，在宏观经济

继续向好、基建投资复苏、旧车自然淘汰、国四淘汰政

策预期、出口持续增长等多重因素下，未来三到五年，

重卡是持续向上增长的趋势，预计明年国内重卡销量在

100 万-110 万辆。 



 

 

 

 

问：请问国四车的保有量目前大概有多少或者所占

比例是多少？ 

答：相关数据显示，截止到 2022 年底，国内国三重

卡保有量约有 36 万辆，从政策看，国三淘汰多以 2025

年为最后期限。截止 2022 年底，国四重卡保有量约为

209.3 万辆，随着国家环保政策的要求，未来国四淘汰政

策出台的预期明确，将提振后续重卡市场，拉升市场景

气度。 

 

问：请问未来国内重卡出口情况如何？公司未来出

口业务是什么情况？ 

答：2021 年开始重卡出口增速明显，业内预测今年

重卡出口将达到 24 万辆，后续可能也会保持高位。目前，

我国重卡出口目的地集中在“一带一路”沿线国家、非

洲地区等，我国重卡性价比高、优势明显，出口空间仍

旧广阔。 

公司去年全年出口业务收入 6.34 亿元，今年截至三

季度末，出口业务收入 6.1 亿元，占公司整体收入的 20%

以上，继续稳定增长。我们的国外客户有戴姆勒、沃尔

沃、珀金斯、卡特彼勒、康明斯、韩国斗山等，客户还

是比较平稳均衡的，都是向上增长，未来也是保持持续

稳定增长，不会有哪一个客户或者区域突然暴增的情况。 

 

问：请问出口的毛利率和国内毛利率对比的情况下，

国内的毛利率还是相对高一些。这个是因为有模式上的

区别还是其他原因导致海外毛利率偏低？ 

答：首先是量的问题，国外的量比国内的量小，规

模化效应没有那么明显。其次海外的运费高一些，以及

关税的原因。但出口业务也是有优势的，主要是账期短、

三包费用低，整体看与国内业务带来的总体效益是持平

的。 

 

问：三季度是淡季，毛利率比二季度略有提升，净

利率也表现不错，还有信用减值损失能否简单介绍一

下？ 

答：毛利率方面主要是成本端的下降，今年 1-9 月份

的钢材平均价格是 6100 元左右，去年全年平均单价是

6600 元左右，一个季度的成本就影响了 800 万元左右，



 

 

 

所以毛利是增长了。再者三季度研发成本投的多一些，

生产成本相对就少一些，主要是原材料成本变化相对大

一些。 

信用减值实际上是应收账款计提的坏账准备，9 月末

的应收账款比去年年末就是今年年初的数据增加了 1.98

亿，根据会计准则的要求，账龄在一年以内的应收账款

按照 5%计提坏账准备，所以报告期内新增的应收账款

1.98 亿计提了近 1,000 万的坏账准备，该会计事项为计提

的风险准备，并不是实际发生的损失，后续应收账款余

额下降，相关准备冲回。 

 

问：请问公司十月十一月的排产情况怎么样？明年

重卡可能 100 万到 110 万辆量级的情况，主要的增量可

能有 20 万上下的量级，主要的客户需求来自哪些领域？ 

答：公司排产主要在月末根据主机厂的装机情况做

计划，月中会做一次调整。从当前排产情况看，四季度

是传统旺季，好于三季度，另外年末主机厂冲量，12 月

份可能会稍好一些。 

今年重卡销量 90 万辆应该没有问题，明年增长 20

万辆达到 110 万辆还是看出口的增长和国四车淘汰政策

的情况，所有整车厂的头部企业都会同时发力，竞争比

较激烈。国内的发力空间有限，增长较大的可能是哪家

出口做的好。 

 

问：请问公司业务在燃气机市场所占份额大概是多

少？曲轴连杆产品的性能上会有变化吗？ 

答：由于今年天然气价格走低，燃油价格一直上涨，

加大了油气差价，导致天然气重卡销量上涨，相关数据

显示，2023 年前三季度燃气重卡销量 10.74 万辆，同比

上涨 255.2%，公司在燃气重卡市场占比方面没有特别准

确的统计，燃气机需求的增加对公司还是有利的，因为

重卡方面公司大机轴的市场份额比较大，燃气机重卡可

能会冲击燃油重卡，但因为我们大机轴占比较大，所以

还是有一定优势。 

产品性能上基本没有什么大的变化，需求量增加较

大，在少量工艺和一些质量参数上是有差别的。 

 

问：请问目前来看空气悬架的销售情况怎么样？目

前以商用车为主，明后年有怎样的展望？ 



 

 

 

答：公司今年前三季度空气悬架业务实现两个亿的

销售收入。这块业务上半年基本是处于一个市场开发和

产品开发的过程，我们也希望四季度能完成全年的一个

计划指标。 

目前整个底盘升级在重卡行业来说，没有当初预期

的那么高，大家现在都忙着恢复原来的产能，但是实际

上现在法规支撑的这部分也是有足够大的市场。明年后

年，我们会在空气悬架业务上加大投入和管理力度，希

望在 2024 年 2025 年这块业务有一个明显的提升。 

三、其他事项 

无 

关于本次活动是否

涉及应披露重大信

息的说明 

接待过程中，公司接待人员与投资者进行了充分的

交流与沟通，严格按照有关制度规定，没有出现未公开

重大信息泄露等情况。 

活动过程中所使用

的演示文稿、提供

的文档等附件（如

有，可作为附件） 

无 



 

 

 

附件：参会人员名单（排名不分先后） 

公司 姓名 

广发证券 周伟 

华美国际投资集团有限公司 齐全 

交银施罗德基金管理有限公司 陈舒薇 

中英人寿保险有限公司 黄翊鸣 

中信建投证券股份有限公司 顾辛迪 

上海铭大实业（集团）有限公司 丁一宸 

太平洋资产管理有限责任公司 恽敏 

光大证券股份有限公司 苏晓珺# 

新华基金管理股份有限公司 郑缎 

宁银理财有限责任公司 潘亚洲 

平安资产管理有限责任公司 朱宏谨 

长江证券（上海）资产管理有限公司 姚远 

天壹紫腾资产管理（宁波）有限公司 齐天翔 

上银基金管理有限公司 高茜 

合煦智远基金管理有限公司 刁鹏飞 

亚太财产保险有限公司 李云鹏 

光大保德信基金管理有限公司 张浩 

中信建投证券股份有限公司 顾辛迪 

永赢基金管理有限公司 黎一鸣 

泓德基金管理有限公司 时佳鑫 

中信建投证券股份有限公司 刘岚 

明世伙伴基金管理（珠海）有限公司 郑晓秋 

诺德基金管理有限公司 阎安琪 

中国银河证券股份有限公司 刘兰程 

华富基金管理有限公司 翟伟 



 

 

 

天风(上海)证券资产管理有限公司 吴鸿霖 

中国银河证券股份有限公司 刘兰程 

长江证券股份有限公司 胡加琪 

上海混沌投资（集团）有限公司 黎晓楠 

宁波梅山保税港区信石投资管理有限公司 韩林和# 

上海新传奇私募基金管理有限公司 周雪 

深圳前海华杉投资管理有限公司 廖佳楷 

平安基金管理有限公司 刘杰 

天弘基金管理有限公司 宋鹏 

上海人寿保险股份有限公司 方军平 

上海胤胜资产管理有限公司 杨潇 

东吴证券股份有限公司 李昊玥 

闻天私募证券投资基金管理（广州）有限公司 梁悦芹# 

深圳创富兆业金融管理有限公司 崔华钦 

嘉实基金管理有限公司 周静 

汇添富基金管理股份有限公司 李泽昱 

上海明河投资管理有限公司 赵玄 

上海铭大实业（集团）有限公司 丁一宸 

全天候私募证券基金投资管理（珠海）合伙企业（有限合伙） 胡蔚# 

创金合信基金管理有限公司 王鑫 

 


